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夏日的一个周末，布鲁明顿花开三枝一
样，一下子竟然有三个节日的活动。

布鲁明顿是美国中部一个只有六万人口
的小镇，距芝加哥四小时的车程，距州府印第
安纳波利斯近一小时的车程。它是依托印第
安纳大学而建的一座大学城。如果除去大学
里的三万学生，它的人口只有三万。想想一个
三万人口的小镇，一天有三个节日的活动，实
在够热闹的了。

好在小镇不大，昆虫节在印第安纳大学
的校园里举办，来的大多是家长带着孩子。从
小得几乎看不见的树皮虫，到大的红背毒蜘
蛛，各式各样的昆虫标本和活的昆虫，自然是
孩子们最感兴趣的。老师们现场的讲解和演
示，让法布尔的《昆虫记》的文字版变成了五
彩缤纷且嗡嗡作响的昆虫世界。活动的一角，
请来一位年轻的歌手，手里一把小吉他，口中
一支竖笛，童趣盎然，手舞足蹈，在唱着关于
昆虫的歌，那支竖笛间或响起，模拟出各种虫
子的叫声，惹得孩子们欢声雀跃，大叫不止。

上午参加完昆虫节，完全赶得上下午的
美食节和艺术节。美食节在镇中心举办，艺术
节在政府大厅前的广场上拉开帷幕。不凑巧
的是，上午还是响晴薄日，下午忽然阴云密
布，来了一场大雨。一直到黄昏，雨小了，却依
然没有停的意思。我凑热闹，赶往镇中心，政
府大厅前露天音乐会刚刚结束，美妙的旋律
还荡漾在细雨飘洒的空中。临时观众席的折
叠椅淋在雨中，淅淅沥沥滴下清澈的雨珠，含
泪带啼般，好像听完动人伤怀的音乐后依旧
感怀不已。美食节每人需花七美元买一张入
场券，依然门庭若市。美食节占据的镇中心的
空地，上午是集市，类似我们中国的农贸市
场，下午改换门庭，布鲁明顿四周的饭馆都云
集在此，很像我们这里的庙会，彩色的帐篷如
雨后的五彩蘑菇，菜香和饭香，打擂台似的，
争先恐后从各种帐篷下四溢。

夜色降临了，大街上，能够看见附近饭馆
里的伙计端着裹着锡纸的托盘，挡不住里面菜
肴腾腾的热气萦绕，顶着细雨，一脸汗珠和雨
珠交集，脚步匆匆地为美食节去添菜，说明里
面供不应求。还能看见许多人携老牵小地往美
食节赶，美食节晚上有音乐演出，他们可以坐
在那里，边听歌边品尝美味、啜饮美酒，直到夜
里十一点美食节结束。

我在想，小镇一天三节，虽是政府出面操
办，却是小镇人民自娱自乐。我不知道，这是
说明小镇生活的丰富，还是平日里实在单调，
有点儿活动便像踩在弹簧上般雀跃不已。再
想，小镇的人民，大多不要说没有去过纽约，
就连近在身旁的芝加哥都没有去过。和我们
国家许多富裕起来的小镇人民大不一样，不
要说逛北京了，得出国绕世界玩呢，旅游在我
们这里才那样兴旺发达，乃至假日黄金周时
人满为患，才有了假日经济一说。

又想，他们确实没有我们见多识广，他们
确实容易自足自乐。但是，哪一种生活更幸福
呢？我还真的说不好了。都说幸福是一种感觉，
这是属于两种不同的感觉。一种是渴望走出自
己的小天地，在渴望中激发着各种永不满足的
欲望；一种是满足于自己的小天地，在自己的
小天地里自娱自乐，没有那么多的奢望，便也
没有那么多飞蛾扑火般的欲望。不满足是前行
的动力，满足常被称为保守，但在布鲁明顿，满
足却像饱满的谷穗沉甸甸地垂下头来，在熏风
暖雨中摇曳，做着自己丰收的美梦。在这样两
种不同的生活理想面前，节日显现出不同的色
彩和显影来，一种是泼洒金钱赢得的快感，一
种是真正彻底的休闲，即便未能够出门悠然见
南山，却是采菊自家的东篱下。

(本文作者为著名作家)

一日三节
【域外走笔】

□肖复兴

高尔基的眼泪
□张炜

谈诗，最好能超越对诗的一般
化的理解。我们有时候说“作品诗性
很强”，或什么东西“很有诗意”、“像
诗一样”，往往把诗给扭曲了、简化
了，以为所谓的诗无非就是那些慷
慨激昂的句子、漂亮的句子、很唯美
很巧妙的表达——— 这或许也属于诗
的一部分，但诗往往不是这个、不止
这个，它还有更多的、更本质的一些
方面。比如我们可以说，诗是特异的
思维所能抵达的一切方面，是一种
极致化的表达，是沿着生命的一切
方向、一切可能的极致化的表达。它
除了明丽，还有幽暗、黑暗，这都是
诗的表达。它是无所不至的，是最偶
然也是最遥远的一次心灵的投掷。

从这个意义上讲，年轻人更敏
感，有时候灵光一闪就是诗。老年人
写出好诗的几率可能就小——— 但是
不要忘了，它既是生命中最遥远的一
次爆发和投掷，那么也同样需要更多
的生活阅历和生活经验，那样岂不是
可以投掷得更远？所以从这个意义上
讲，大诗人更应该是年老的人。

艾略特年纪很大了还在写很好
的诗。哈代晚年才更是一个诗人。

大诗人的标志，往往是能让饱满
的创造力贯穿一生。那些很有特色
的、早熟的、灵慧的、呈现非常之态
的，都是特异的天才。他们在少年、青
年时期，就完成了一生的写作。然而
最伟大的诗人当中也有大器晚成的，
由于他一生都在写作，才有了这样的
收获。真正意义上的大师，无论是写
小说还是写诗，都是一生的劳动之
和。他将饱满地呈现出整个生命的河
流。

对于诗的渴求、志向是一回事，
能否抵达又是一回事，但是把心放
在那个高处就好。

讲一个故事。高尔基是当年苏联
文学的泰斗，跨越新旧时代的传奇人
物，走到哪儿都是被人拥围。他操办
了苏联的作家协会，又是文学创作第
一人，威望大得不得了。他主要是写
小说，但是深深爱诗。我们可能都没
有看到过高尔基的诗，只看过他的一
个故事，这与诗有关。原来这个老头
子在家里写了好多的诗，只是不好意
思拿给人看。有一次忍不住，就交给
当年正在诗坛走红的马雅可夫斯基，
就是那个写阶梯诗的、很狂妄的诗
人，无产阶级诗人。马雅可夫斯基看
着看着，就忘了面前是一个多么伟大
的人物，竟然气不打一处来，斥责说，
这个句子怎么能这样写？这写的是什
么东西！不行不行！话说得不留余地，

批评得毫不留情。
马雅可夫斯基说着，对方一点

声音都没有，抬头一看，这才发现高
尔基正用大拇指抹着眼泪。老人呜
呜地哭了，绝望了。这是羞愧的眼
泪、绝望的眼泪，是“命里八尺，难求
一丈”的眼泪。

我们觉得高尔基哭得那么可
爱，感受到一个大师在文学和艺术
面前的那种谦卑、对诗的那种热爱。
这样的老人可以不向强权低头，但
在诗的面前，在文学面前，却非常谦
卑。年轻的马雅可夫斯基也很了不
起，他在诗面前可以忘记一切，可以
训斥泰斗。而高尔基像小孩子一样
呜呜地哭泣，多么可爱。

在越来越走向实用主义、物质
主义的时世，诗在文学版图上已经
不是中心，而是处于了边缘的边缘，
这真是一个大不幸。真正的诗人只
好忧愤和孤傲。

其实诗才是文学的核心。好诗不
多，并不代表诗的地位低下，这不需
要诗去负责。好的小说家也不会风行
于世，因为他们早就不再满足于编织
一个破破烂烂的故事了。从文学的本
质上讲，小说是居后的。直到现代小
说边界的不断扩大，一切才稍有改
观。现代小说的边界是橡皮做成的，
不是木头，而且是弹性特别好的天然
胶，可以大幅度地往外撑，越撑越大，
里面包含了许多许多。但是严格地
讲，就其固有的属性来讲，小说在品
质上仍然是低于诗的。

打开中国古代文学史，士大夫
们，几乎所有像模像样的人物从来
不写小说。苏东坡如果写起小说来，
皇帝如果写起小说来，面子上恐怕
过不去。但他们一定要写诗。这是中
国高雅的纯文学传统。

有人说中国高雅的叙事文学没
有源头，这是一个误解。中国纯文学
小说要继承，不能光继承一本《红楼
梦》，也不能去继承话本，什么《响马
传》、《封神榜》之类，这当然不行。于
是中国现代小说就一头栽到了西
方，从结构到气息，全是学了这一
套。所以它仍然走不远。因为文学无
论如何一定要建立在自己的传统
上，要找到一个渊源。

那么中国小说如何继承？当然
要从中国的诗和散文，特别是《史
记》———“史家之绝唱，无韵之离
骚”——— 这样的瑰丽之中去寻找源
头。它们的核心仍然是诗。

从文学研究到文学写作，可能
会有一个中国化的过程，但这不是

通俗化和庸俗化的过程。一下又回
到通俗演义章回话本那里去，更是
危 险 ，那 将 脱 离 纯 粹 的 文 学 品
质——— 这样说不是完全否定通俗作
品的价值，而是在谈文学的分类和
方向。

与文学一样处境的是中医。现
在中医处于尴尬的局面，在一切求
快并且实用主义盛行的时期，谁还
愿意理解深奥曲折的中医？即便是
操弄中医者，也有不少将中药当成
西药来用。中医给搞成了一个怪胎。

好的西医也特别需要，问题是
中西医的蹩脚结合，会毁掉许多发
展和发现的可能性。有一位老中医
在谈自己的治学经验时谈了一番
话，让人听了一直难忘。他说自己以
前跟上一位名老中医为徒，出徒后
一度非常顺利，不知治好了多少疑
难杂症。可是后来上级号召“中西医
结合”，让他又学习了许多年的西
医，结果从那时开始，他的中医技能
就一落千丈，几乎给人治不好病了。
再后来他痛下决心，彻底忘记西医，
这才又重新成了一名好中医。

这里是不同的体系、不同的思
维方法，是走哪条道路的问题。如果
走西方的、理性把握的科学体系，也
非常好。怕的是二者的混淆裹缠，思
维不清以至于彻底糊涂起来，那就
麻烦大了。

也许是我们孤陋寡闻，现在几
乎没听说谁还用中国的方法做当代
文学研究。这种学术方法也必然会
影响到文学创作。

传说古代刽子手走到街上，出于
职业习惯，总要盯着看人家的脖子。
这和某些西式研究者看到一部作品
的样子是一样的：要找下刀的地方，
因为他已经掌握了一套固定的刀法。
可是这一刀下去，作品也就完了。

问题是，不少人在运用西方文
艺理论时，其实也只是惟妙惟肖地
学来了别人的操作表情，而并没有
学来真正的精髓。

我们如果暂时把西方这把宝刀
锁起来，束之高阁，改用东方的针
灸，或者什么膏丸丹散之类，可能也
有必要。在东方出现一批文学西医
未必是坏事，但如果全是西医，直接
废掉中医，就不祥了。像龙口这个地
方还有中医院，文学界怎么就不能
有一个中医院？

这可能也是时代的期待、族群
的期待。

(本文作者为著名作家、山东
省作协主席)

【万松浦讲稿之六】
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